

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SAAADO 5 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 2025

## Ecos de la hermosa gira Reformista

### El general Volio en Palmares

La campaña política para la próxima elección de diputados fue iniciada en esta ciudad el domingo último con la visita con que nos honró el Jefe y Candidato del Partido Reformista.

Con tal motivo efectuóse a la salida de Misa Mayor una espléndida reunión política en que hicieron uso de la palabra, además del Gral. Volio, los señores Fonseca Zúñiga, Aurelio Salazar y otro cuyo nombre no recordamos.

A pesar de la mehuda lluvia que caía pertinaz, una gran multitud congregóse a oír la vibrante palabra de nuestro Jefe del Reformismo.

Daba mayor realce a la reunión la presencia de estimables señoras y señortas de la localidad que anhelaban escuchar la mágica oratoria del Gral. Volio. Anotamos también entre los oyentes a varios *líders* del echandismo en la recién pasada campaña.

El señor José Ma. Mora, inteligente joven palmareño, hizo también uso de la palabra para recomendar al pueblo la franqueza de declarar que por ahora él no pertenecía a ningún partido político.

La brevedad de esta narración me obliga, muy a mi pesar, a sólo mencionar los discursos del señor Fonseca Zúñiga y compañeros para referirme de un modo especial al de nuestro Candidato. El que esto escribe ha escuchado muchas veces al gran caudillo pudiendo asegurar que pocas veces ha estado más feliz y más elocuente en su discurso.

Explicó en primer lugar al pueblo palmareño las causas que le habían obligado a hacer Presidente a Ricardo Jiménez, para salvar el principio democrático de que llegara al poder uno de los candidatos que en la lucha habían sido discutidos y para no entregar al país a las garras tinoquistas del partido echandista.

Se refirió ampliamente a los sucesos de que últimamente ha hecho mención la prensa, relativos a la propuesta hecha a su hermano don Arturo para que ocupara la Presidencia, a la cual él tuvo que oponerse aun a costa de tener que sacrificar los más hondos afectos de su corazón.

«Alberto Echandi—dijo—no podía ser Presidente porque jugaba con un dado falso: sus trece diputados que habían sido electos no por el pueblo, sino por Aquiles Acosta».

¿Era justo que ese hombre jugando con ese dado falso llegara a la Presidencia? Hoy se me caería la ca-

ra de vergüenza si tal cosa hubiera permitido.

Es necesario que los Presidentes de Costa Rica lleguen a tan alto puesto por la calle real y no por una multitud de encrucijadas y vericuetos. Y a mi hermano que venía a pedirme parecer sobre el ofrecimiento que le hacía el Partido Agrícola, hué de contestar: «Un Volio no entra por el portillo, sino por la calle real y por la puerta principal».

Se refirió además a otros puntos del actual momento político, dió a conocer la papeleta reformista, indicando la democracia del partido Reformista en este sentido, mientras que los otros partidos, no conocen los nombres de las personas por quienes van a votar hasta la víspera de las elecciones.

«Yo quiero al pueblo palmareño—dijo por último—por estas tres cosas: porque sabe pensar, sabe sacar el sustento cotidiano de la tierra y sabe amar a Dios, servirle y adorarlo bajo las bóvedas de esa augusta Catedral».

La desorganización de nuestros contrarios con la visita del Gral. Volio a este cantón, es completa. Las nuevas adhesiones al Partido Reformista son numerosas, lo que prueba que este pueblo sabe pensar, como decía nuestro Candidato, y discernir cuál es la buena causa, a la sombra de la cual se cobijarán todos los hoy humildes hijos de Palmares.

Coaresponsal

### El General Volio en Naranjo

Ayer hubo una admirable reunión reformista en el salón Teatro Carballo, lleno completo. El clarín y unas bombas anunciaron cuando el General Volio subió a la tribuna; amigos y enemigos políticos aplaudían a cada momento, pues allí se predicaba la verdad. El General cuenta ya con un numeroso

### Salvadores de naufragos

La Ceiba, 3 de setiembre.—A «La Prensa».—San José.—Hoy a las cuatro de la tarde serán distribuidas en el Parque Morazán las condecoraciones conferidas por el Gobierno de Estados Unidos de Norteamérica al capitán del vapor «Atlántida» y tripulación, por haber salvado los naufragos del «James» y a su tripulación en el golfo de Méjico el 18 de octubre de 1924.

partido; es el gallo de este patio y aunque los azules hagan bulla, la mazorca se les desgrana. Hoy salió para Sarchí, viniendo una buena cabalgata a toparlo a San Jerónimo; de uno y otro lado del camino sólo se oía: ¡viva Volio! Al entrar a Sarchí había un arco con la inscripción. «Viva el salvador de los pobres!» El General fue objeto de atenciones en la casa de don Ernesto Nord-

berck, persona muy importante.

El Volismo es el partido más grande de la provincia de Alajuela, los otros son apenas muestras. La vez pasada el Volismo era pequeño en Naranjo, Palmares y Grecia, pero ahora es el partido que manda banana.

Un huésped observador

Naranjo, 3 Sprobre 1925

## Noticias de la gira política del General Volio por los pueblos del Erizo - Ruidoso éxito

Nuestro corresponsal en Alajuela nos informa lo siguiente: Ayer llegó a esta ciudad el Jefe y candidato del Partido Reformista Gral. Volio, quien regresa entusiasta y satisfecho de los muchos triunfos obtenidos durante su gira política por los pueblos de esta provincia. A su llegada comenzó la movilización de sus copartidarios para celebrar reunión en el Teatro Lezama, la que se llevó a efecto con admirables resultados, pues una concurrencia enorme se dio cita estando la calle cuajada de ciudadanos que no pudieron ocupar lugar en los salones del edificio.

A las siete de la noche comenzó su discurso de pre-

sentación don Aurelio Salazar, Secretario Gral. del Partido, siguiéndole en el uso de la palabra el Gral. Volio, quien dijo uno de los mejores discursos que hayamos escuchado de este apreciable tribuno de la plebe, que fué ruidosamente aplaudido hasta por sus mismos adversarios.

Terminado el acto se procedió a instalar provisionalmente la Directiva Central del Partido, la cual será reforzada con nuevos y vigorosos elementos de aquella ciudad, quienes anoche le presentaron sus respetos y adhesión sincera a nuestro distinguido Jefe General Volio.

## Noticias de actualidad

Por el correo de la próxima semana será despachada la primer remesa de la deuda francesa.

La partida presupuesta para «mobiliario» del Registro Cívico, se agotó, con tal motivo se hará requisa del existente en otros departamentos y que no sea de urgente necesidad para los servicios respectivos.

Para la pintura del Palacio Nacional, ha dado las órdenes del caso el Ministro de Fomento.

Por orden del Ministro de Gobernación, será trasladada a la Biblioteca Nacional, la jurídica que perteneció al ex-Presidente Ascensión Esquivel. Era una de las más completas en el país, pero en el Ministerio han notado que varios tomos han desaparecido....

De Alajuela ingresó al Asilo, la demente María Oviedo.

El vestuario de cristales de la Compañía Graziani fué encontrado destruido; parece lo hicieron así los

corlistas molestas con el Sr. Graziani, quien dió parte a la autoridad competente quien ya instruye la sumaria respectiva.

Uno de los camiones de la empresa Pirotti, que hacen el servicio de pasajeros entre esta capital y Escasú, se volcó al tratar de esquivar un choque con un auto que se le atravesó.

El Municipio no celebró la sesión anunciada para ayer tarde.

De la Aduana se sacaron hoy: 2 camiones y un lujo Sudebker, lo que refleja que no es tan mala la situación.

El Gral. Monge aclara hoy, por los diarios de la mañana, su actuación con la súbdita inglesa.

El cochero Julio Madrigal fué ligeramente herido por una joven agraviada por él.

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o esternas. Una o dos caídas bastan. La firma de W. GROVE se halla en cada cajita.

### Nota Editorial

## El timo de las listas electorales

Claro que las listas electorales pueden y deben ser rectificadas, pero no por eso deja de ser un escándalo lo ocurrido en la confección de esas listas. Diríase que se pretendía darle al pueblo el gran timo electoral.

No sabemos quién habrá sido el responsable del desbarajuste que se ha producido al imprimir las listas electorales. Hay que hacer un gran esfuerzo de voluntad para no creer que se haya hecho con muy mala fe.

La mitad, por lo menos, de los electores reformistas han sido eliminados de las listas por arte de magia, sin que este fraude pueda explicarse lógicamente. Hasta se han suprimido muchos nombres de electores que son conocidísimos por su popularidad. También se ha hecho algo parecido con los electores echandistas, que con razón están muy disgustados.

En cambio, se dice que el republicano ha metido en esas listas muchos «forros».

Si esa maniobra se ha hecho para restarles votos al reformismo y al echandismo, convengamos en que se ha cometido una gran torpeza. Es una habilidad intolerable que se tenía que descubrir en seguida, como se ha descubierto apenas los electores han empezado a buscar sus nombres en las listas.

Tenemos plena confianza en que el Presidente de la República no tolerará semejante fraude. Todos eliminados de las listas se aprestan a reclamar su derecho al voto, y es necesario que la rectificación de las listas se haga en seguida. Las autoridades deben declarar cuanto antes que todas las reclamaciones serán atendidas, para evitar de esta manera suspicacias y verbos que podrían engendrar graves disgustos.

Nuestros electores no están dispuestos a dejarse sorprender y mucho menos a tolerar que se les arrebaten sus derechos políticos.

Enmiédese pronto el desagrado cometido, que no se diga que en Costa Rica se hacen las elecciones presididas por la trampa.

## El Presidente de la República hace buena labor

### Sus lugartenientes contrarian su sana voluntad

No de otra manera se puede apreciar el hecho del señor Gobernador de la Provincia de Limón al enviar las ternas de los partidos para las Juntas Provinciales, quien sin consultar a los dirigentes de los Partidos Reformista y Agrícola, mandó al señor Presidente de la República, los nombres que a su partido le convenían, he hizo aparecer como tales los que él creyó útiles a su bando. Así consiguió el nombramiento de una Junta netamente jimenista, haciendo con esto una sangrienta mofa, tanto de las buenas intenciones del Lic. Jiménez como de los ciudadanos.

Muy reciente está la publicación enérgica del Poder Ejecutivo, de la circular en que se les previene a los empleados no hacer política; por eso yo acuso como culpable de infringir esa disposición al señor Gobernador, puesto que hace una labor peligrosa de «zapa» la que es más venenosa y nociva.

Hechos hablan, no buenas razones.

FCO. CASTRO

Nota del Día

LA NAVEGACION AEREA

Los dramas del aire

Esa catástrofe en que ha quedado destrozado el su perdrible "Shenandoah" pone de actualidad los problemas de la aviación. Y si eso no fuese bastante, lo haría ser el suceso emocionante de los dos hidroplanos que salieron de California para ir en un vuelo directo hasta el Hawai y que se han perdido en el mar ya muy cerca de Honolulu.

Esta clase de catástrofes tan lamentables, pudiera hacer pensar a la gente que la aviación continúa siendo una audacia peligrosísima de los hombres, con escaso fundamento científico.

No debe olvidarse que los barcos a vapor, a pesar de tener un siglo de existencia, todavía naufragan con mucha frecuencia; que los ferrocarriles, con otro siglo de existencia, descarrilan muy a menudo, y que las catástrofes automovilísticas se suceden todos los días. No por eso se le ocurre a nadie que el vapor, el tren y el automóvil sean cosas fracasadas como medios de viajar.

Claro que la navegación aérea es más peligrosa que las otras conocidas antes. La máquina que va por las nubes no tiene donde apoyarse y a la primera "pauca" se desprende de las alturas para estrellarse sobre la tierra o hundirse en el mar. Sin embargo, en relación al número de máquinas aéreas y terrestres, la proporción de sucesos desgraciados es mayor en estas últimas. Solo en los automóviles ocurren más desgracias que en los aeroplanos en relación de proporción.

Muchas de las desgracias que actualmente ocurren en la aviación, no se deben precisamente a defectos de la aviación misma, sino a que se pretende forzar la realidad de las cosas obligando a las máquinas a dar un rendimiento superior a sus fuerzas.

No obstante esto, los dos hidroplanos que salieron de California hubieran llegado al Hawai, salvando de un solo vuelo tres mil millas, si no hubieran equivocado la cantidad de combustible. Este no les bastó, y cayeron del cielo perdiéndose en el mar cuando llegaban al fin de su viaje. La culpa de esta desgracia no es de las máquinas que han cumplido con los hombres mejor que los hombres con ellas.

Del final catastrófico que ha tenido el dirigible "Shenandoah" podría decirse lo mismo. Si el mejor barco lo dejáramos en medio del océano, por mucho tiempo, un día u otro lo cogería de pleno una tempestad destructora y, al fin, un golpe de mar acabaría por hundirlo en el abismo. Algo de esto es lo que le ha ocurrido al valioso "Shenandoah": En este tiempo, entrando en el otoño, cinco días en el aire son muchos días y significan mucha exposición. La travesía del Atlántico en dirigible dura tres días. Cinco días en el aire significan, pues, casi tanto como un viaje de ida y vuelta entre América y Europa sin ningún descenso. No es disparatado el decir que la falta de prudencia ha sido la causa principal de muchas catástrofes aéreas.

La aviación ha progresado rápidamente en veinte años que tiene de existencia. Como que ya se habla de alcanzar muy pronto la fantástica velocidad increíble de quinientas millas por hora. La temeridad sigue impulsando a los hombres.

Son muchos los que creen que la verdadera clave del problema aéreo no se ha encontrado todavía. Se encontrará cuando se descubra una fuerza capaz de romper y anular la fuerza de atracción de la tierra, contrarrestándola. Ya se sabe de una: la fuerza magnética, pero no se conoce la manera de aprovecharla, salvo en contadas aplicaciones tan curiosas como importantes.

Cuando se disponga de esa fuerza, el problema estará tan perfectamente resuelto que podrá llegar a ser posible aquella maravillosa fantasía de Julio Verne que imaginó una ciudad aérea.

BERNARDO MERINO

Congreso universitario hispanoamericano

La loabilísima iniciativa de la convocación de un congreso universitario hispanoamericano en España, ha tenido al fin cristalización definitiva. Han empezado ya los preparativos para reunir esa asamblea académica en la península, a la que concurrirán delegaciones de todas las universidades de habla española del mundo.

Lanzada la iniciativa hace algún tiempo, habíase venido tramitando su organización detenidamente. Vencidos los obstáculos de índole administrativa que se oponían a la realización del excelente movimiento hispanoamericano, que tanto entusiasmo ha producido en España y en las repúblicas americanas, ahora la convocatoria abre el campo a todas las actividades en el sentido de dar a la magna asamblea académica, el mayor éxito posible.

La federación de colegios doctorales de España y América ha acordado celebrar, coincidiendo con las exposiciones de Sevilla y Barcelona, anunciadas para 1927, el primer congreso hispanoamericano.

Las sesiones se verificarán sucesivamente en las universidades de Sevilla, Madrid y Barcelona, durante los días que se verificarán.

Podrán ser miembros de este congreso todos los catedráticos, doctores y alumnos de las universidades de habla española.

El congreso se dividirá en cuatro secciones: primera, ciencias matemáticas, físicas, químicas y naturales; segunda, ciencias filosóficas, históricas y filológicas; tercera, ciencias sociales; cuarta, ciencias médicas.

En cada una de las naciones americanas en que existen universidades de habla española, las personas con derecho a ser miembros del congreso podrán constituir un comité, en la forma que estimen más conveniente, a fin de realizar los trabajos oportunos para el mayor éxito del congreso y recabar las inscripciones al mismo.

En España caldarán de efectuar las tareas preliminares de él la comisión organizadora y el comité ejecutivo. El comité ha establecido sus oficinas en Madrid, calle del general Pardiñas, 12, principal, y a nombre del secretario general deberán dirigirse las solicitudes de inscripción y los avisos de los trabajos orales o escritos que los miembros del congreso se propongan aportar. La comisión organizadora ha sido designada en la siguiente forma:

Presidente, Dr don Francisco de Francisco, presidente de la Federación.

Vicepresidente, Conde de Romanones, Conde de Gilmeno, don José Rodríguez Carracedo, rector de la Universidad; don Ignacio Bauer presidente del colegio de doctores; don Pedro Gerardo Maristany, conde de Lavern, presidente del colegio de doctores de Barcelona. Secretario: don José Paig y Aspre.

Vice secretarios: Primero, doctora doña Elisa Soriano; segundo, don Vicente Vera; tercero, don Valentín Gutiérrez Solana.

Tesorero: don Florestán Aguilar.

Contador: don Enrique Abras Xibra.

Vocales: don Eduardo Maristany, don Augusto Fernández Victorio, don Manuel Arizmendi, don Agustín Morúa, don Adolfo Rodríguez Jurado, don Joaquín María Pérez Casañas, don Guillermo de Benavent, don Sebastián Escasens, don Francisco Carrillo, don domingo Barneés, don Alberto Peyroa, don Jesús Saravia, don Francisco Couder, don Mario Méndez Bejarano, don Dionisio Alfonso Fernández de Alcalde, don Macario Blás y Manada, don Francisco Yague Beltrán, don Manuel Benedicto, don Julián Martínez Reus, don Antonio María Cospedal, don Mariano Sánchez, don José María Pians, don Juan Bosch Marín, don Juan Infante, don Antonio Martín Menéndez, marqués de Cladoucha, conde de Calleja, don Alberto Recló, don J. Villaviejo de Frías, don Carlos María Cortezo, don Antonio Golgochea, don Mariano Zuaznavar, don Angel Pualdo, don Federico Montaldo, don José Maluquer, don Francisco García Molinas y conde de Lariz.

El Consejo directivo de la federación se dirige a las universidades, corporaciones y centros de cultura de las naciones de América, a los efectos de constitución de comités y preparación del congreso, rogando se den por notificados por medio tan autorizado como el de la prensa periódica, que merezca gratitud por esta propaganda en favor de la ciencia y de las relaciones entre España y América.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

El hombre y la mujer

El hombre es la más elevada de las criaturas; la mujer es el más sublime de los ideales.

Dios hizo para el hombre un trono; para la mujer un altar; el trono exalta; el altar santifica.

El hombre es el cerebro; la mujer el corazón; el cerebro fabrica la luz; el corazón produce el amor; la luz fecunda; el corazón resultita.

El hombre es ángel; el genio es incomensurable; el ángel es indefinible; se contempla lo infinito; se admira lo inefable.

La aspiración del hombre es la suprema gloria; la aspiración de la mujer es la virtud extrema; la gloria hace lo grande; la virtud hace lo divino.

El hombre tiene la supremacía; la mujer la preferencia; la supremacía significa la fuerza; la preferencia representa el derecho.

El hombre es fuerte por la razón; la mujer es invencible por sus lágrimas; la razón convence; las lágrimas conmueven.

El hombre es capaz de todos los heroísmos; la mu-

jer de todos los martirios; el heroísmo ennoblece; el martirio sublimiza.

El hombre es un código; la mujer un evangelio; el código corrige; el evangelio perfecciona.

El hombre es un templo; la mujer es el sagrario; ante el templo nos descubrimos; ante el sagrario nos arrodillamos.

El hombre piensa; la mujer sueña; pensar es tener en el cráneo una larva; soñar es tener una aureola en la frente.

El hombre es el océano; la mujer es el lago; el océano tiene la perla que adorna; el lago la poesía que deslumbra.

El hombre es el águila que vuela; la mujer es el ruiseñor que canta; volar es dominar el espacio; cantar es conquistar el alma.

El hombre tiene un fanal, la conciencia; la mujer una estrella, la esperanza; el fanal guía; la esperanza salva.

En fin, el hombre está colocado donde termina la tierra; la mujer está donde comienza el cielo.

Victor Hugo

UN CREPUSCULO

A la tarde, el crepúsculo solar es magnífico; sobre los grandes ríos, especialmente, pues dentro del bosque la noche sobreviene brusca, apenas disminuye la luz. En las aguas, cuyo cauce despeja el horizonte, el crepúsculo subtropical, desplega toda su maravilla.

Primero es una faja amarilla hel al oeste, correspondiendo con ella por la parte opuesta una zona baja de intenso azul eléctrico, que se degrada hacia el cenit en lila vivo y sucesivamente rosa, amarotándose, por último, sobre una vasta extensión donde boga la luna.

Luego este viso va borrándose, mientras surge en el caso una horizontal claridad de anaranjado ardiente, que asciende al oro claro y al verde luz, neutralizado en tenuidad de blancura deslumbradora.

Como un vaho sutilísimo embebe a aquel matiz un rubor de cutis, enfriado pronto en lila donde nace tal cual estrella, pero todo tan claro, que su reflexión adquiere el brillo de un colosal arco-iris sobre la lejanía inmensa del río. Este, negro a la parte opuesta, negro de plomo oxidado entre los bosques profundos que le forman una orla de tina clara, rueda frente al espectador densas franjas de un rosa lóbrego.

Un silencio magnífico profundiza el éxtasis celeste. Quizá llegue de la ruina próxima, en un soplo im-

perceptible, el aroma de los azahares. Tal vez una piragua se destaque de la ribera asaz sombría, engendrando una nueva onda rosa; y haciendo blanquear, como una garza a flor de agua, la camisa de su remero...

El crepúsculo, radioso como una aurora, tarda en decrecer; y cuando la noche empieza por último a diseñarse, un nuevo espectáculo embellece el firmamento.

Sobre la línea del horizonte, el lucero, tamaño como una toronja, ha aparecido, palpitando entre reflejos azules y rojos, a modo de una linterna bicolor que el viento agita. Su irradiación proyecta verdaderas llamas, que describen sobre el agua una clara estela, a pesar de la luna, y la primera impresión es casi de miedo en presencia de tan enorme diamante.

Leopoldo Lugones

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2 %
Londres.....	389
París.....	95
España.....	278
Italia.....	81
Suiza.....	388-
Bélgica.....	90-
Amsterdam or.a.	400-
Dól. sobre Berlín	40-
más 1 %	

No olvide el cupón de La Prensa

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
Martinez & Co.  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

**NORTHERN RAILWAY CO.**  
AVISO  
Se pone en conocimiento del público, que a partir del día sábado 29 de agosto en curso, quedará establecido el servicio de trenes de pasajeros y carga de Turrialba a Atirro y Pejiballe, saliendo de Turrialba los días sábado a 8 horas y los días lunes a las 13.30 horas.  
F. SHEHY, Sridetentene. M. M. MARSH, Administrador.  
San José, agosto 24 de 1925.  
**Manuel Madrigal Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
Baratillo de casimires y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

**DEPOSITO EL LIBANO**  
de ARTURO VOLIO J.  
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, Alfajillas, reglas, cadencillos, etc.  
No olvide que es el que vende MAS BARATO  
Dirección : Calle del Pacífico  
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

# Reformistas!

Nadie toma en cuenta lo que nada vale.

Es evidente que nuestro Partido Reformista ha tomado un crecimiento y una importancia muy grande, cuando desvela al Gobierno, tiene intranquilo al Partido de los que se han enriquecido o con el sudor de los pobres o con los dineros nacionales.

Por medios hasta ilícitos e inmorales tratan de cortarnos el avance que llevamos hacia el Poder; porque la conciencia les está gritando que la injusticia nunca perdura, y la reparación siempre se impone.

El anciano Presidente se nos parece al otro anciano Presidente de Colombia, en los años de la revolución de principio de este siglo, quien solía preguntar a los familiares de palacio: "muchachos, como que *habrá* revolución?", cuando los muertos ya se contaban por millares.

El señor Jiménez, con el escrúpulo de quien siente que ya la tierra lo llama, como que se esmera en que los partidos gocen de verdadera libertad, y parece que no se da cuenta del movimiento de sus subalternos, de las ilegalidades de los encargados de cumplir sus mandatos y las leyes; y ni oye los gritos de protesta de los que estamos atropellados por el carro que conduce a los sicarios de un despotismo sordo, que nos despoja hasta del derecho de ciudadanía con representación en los comicios, de participación en la cosa pública, y, de pronto, hasta de vivir bajo el cielo de la Patria.

Si son los ricos, enemigos natos de los pobres, como lo véis, no se paran a considerar ni el decoro, ni la honradez, ni la licitud de sus medios y recursos de ataque y defensa contra nosotros.

Su prensa soez calumnia, insulta, denigra, trata de desprestigiar a nuestro Jefe; de desacreditar nuestros Propósitos, y de ocultar el avance irresistible de nuestro Partido.

Sus oradores, roncós de vociferar, no teniendo nada que decir que pudiera avergonzarnos, ponernos en fuga y confundirnos, apelan a los desahogos de epítetos que sólo prueban su impotencia ante la ola Reformista que los asfixia, que los ahoga.

Solamente sostienen, el viejo y carcomido trono del Olimpo los hombres que por no trabajar viven en los cuarteles, y los pocos que nacieron para la adulación; quienes se hallan impotentes para desasirse de la "relinga" para ellos perfumada, de los ricos.

Los pobres altivos y trabajadores alcen su frente, con la callosa mano en la conciencia, reconoczan su propia grandeza; oigan que su partido los llama a unirse, a defenderse y acabar una vez para siempre con los abusos del Poder y de la riqueza.

Busquen los reformistas sus nombres y los de sus amigos copartidarios en las falsas listas que las autoridades han fijado para las elecciones; avisen a la Secretaría de nuestro partido—en la Casa del Pueblo—, quienes no están incluidos, para hacer el reclamo en el tiempo legal: antes de veinte días.

Vivan siempre vigilantes contra las malas artes de nuestras enemigos, y dispuestos a lo que se ofrezca en defensa de los intereses del Partido, que es la única esperanza de los trabajadores y los pobres.

Alégrese cuando tengan noticia de que alguno ha desertado de las filas, porque nosotros nos pagamos de contar con hombres convencidos de la Justicia de la causa del Partido Reformista, y nos felicitamos de la purificación de nuestras filas, expulsando de ellas a cuantos se han hecho indignos de nuestra confianza; ya por su ambición, ya por su egoísmo; sobre todo, porque, si fueron favorecidos por algún cargo, abusaron de la posición que se les dió, dando testimonio de su rapacidad y mala fe.

El Partido Reformista debe contar sólo con hombres honrados, que cumplan sus propósitos.

JUAN VERDADÉS

## CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

# Despacho del Polo Norte

Washington.—La expedición polar de Mac Millan está terminando las pruebas preliminares de sus aviones y buscando una base segura para aterrizar en las inmensas llanuras heladas de Ellesmere, dice un despacho enviado por el comandante Bird al departamento de Marina.

El mensaje decía en parte: "Pasamos la mañana y la tarde preparando las últimas pruebas de nuestros aparatos de radio y de las aptitudes de vuelo de los aviones NA-2 y NA-3 cargados con las provisiones, material, combustible, etc., que esperamos transportar a la primera base.

Ambos aviones intentaron hacerse al aire a la seis de la mañana, pero con la cantidad de material cargado en la cola de los aeroplanos, única parte disponible para carga, no se han podido levantar del agua.

A las siete de la mañana empezó a llover a torrentes

y tuvimos que abandonar las operaciones esperando dejarlas terminadas mañana a las 11 de la mañana. Pensamos también mover el tanque de gasolina, lo cual nos ayudará a levantarnos.

Mañana por la tarde los aeroplanos NA-2 y NA-3 comprenderán el vuelo con rumbo a Ellesmere en busca de un lugar apropiado para aterrizar durante nuestra primera parada.

Los hombres que me acompañan son incansables y trabajan sin cesar, con deseos de terminar cuanto antes los trabajos preparatorios y emprender el vuelo en condiciones de casi completa seguridad.

Un vuelo practicado a media noche de ayer, descubrió el hecho de que está ocurriendo un desprendimiento de hielos entre esta región y Ellesmere.

La máquina del avión NA-1 se negó a funcionar ayer y tuvo que ser reemplazada inmediatamente".

# PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

1°—Jefe y Candidatú del Partido:

**General don JORGE VOLIO JIMENEZ**

2°—Secretario General:

**Lic. Aurelio Salazar Salazar**

3°—Secretario de la Jefatura:

**Don José María León Roca**

4°—Tesorero General:

**Don José Miguel Roariguez Villarreal**

5°—Jefe General de Propaganda:

**Don Lesmes Saurez Segura**

—Jefe de Redacción:

**Don Octavio Montero**

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

# United Fruit Co.

## Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. S490 y Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

**M. M. MARSH,**  
Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

No olvide recortar e culpón

# El lenguaje universal de los gatos

Filadelfia  
Existe un lenguaje universal entre los gatos.

Así lo declaró James H. Penniman, autor y hermano del doctor Josiah H. Penniman, presidente de la universidad de Pennsylvania.

## LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falco

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio @ 3.00 L.

Pascuala Ivanovitch Flores de hastío

Figuras y cosas que pasaron, novela

Reflejos de la senda oscura, novela

El Japón Carmen Silva

La Basílica fantasma, folleto, 0.30

Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio @ 3.00 L.

El paso tranquilo, novela

Federica, novela

La confesión de un amante, novela

El señorita Jauffre, novela

El afinador ciego, novela

Nuevas cartas de mujeres

Últimas cartas de mujeres

Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio @ 3.00 tomo

Tercetos, novelas

El carnaval de los muertos, novelas

Y mañana lunes.... cuentos

Un caballo en la luna, novelas

El mantón negro, novelas

Obras de R. PEREZ DE AYALA a @ 3.50 el tomo

Bajo el signo de Artemisa, novela

La vida en un colegio de jesuitas, novela

El sendero innumerable, poemas

Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano

Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos

Belarmino y Apolonio, novela

El sendero andante, poemas

Luna de miel, luna de miel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel

El ombligo del mundo, novela

Cuarto menguante, novela, 0-30

Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a @ 3.00 el tomo

El circo

El chalet de las rosas, novela

La malicia de las acacias

Cinelandia, novela grande

Obras de E. T. DOSTOIEVSKI

Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, @ 6.00

La patrona, novelas, 2.00

OBRAS A @ 3.00 EL TOMO

La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar

La virgen de los siete dolores, novela por Mario Mariani

La traviesa camarera del amor, cuentos, por Mura

Piccola, novela, por Mura

El peligro yankee, por Luis Aracostain

OBRAS A @ 2.50 EL TOMO

Uncarnación, novela, por Aurora Sand

El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte

En hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa

Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.

El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont

En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

Penniman declaró que los felinos tienen un lenguaje que los hombres pueden aprender fácilmente y que él había hecho un estudio cuidadoso de sus hábitos y lenguaje.

Es autor de una obra gatinata en que el gato héroe de la novela se llama Raoul. En verdad, dice Penniman, que los gatos tienen un lenguaje propio.

"Cualquiera que se detenga a escuchar — expone — puede oír a un grupo de gatos cuando se están dando una cita para cierto lugar del patio en la tarde. En el momento fijado en la cita puede verse como todos van llegando al sitio elegido.

Por sus diversas entonaciones, el gato expresa su intención y a menudo violentamente. Su violencia, tiene entendido que es la expresión de su ira. Un gato reconoce siempre el insulto.

Como las personas, los gatos tienen personalidades. Volvet Im, mi favorito, nunca tiene amigos entre los gatos, mientras el extinto gato Raoul tenía muchos amigos. Imp se echa en el patio y acoge a todo el que se le acerca con muestras de desagrado, es un gato inhospitalario.

Existe un lenguaje universal entre los gatos. Jun-tad gatos de diferentes países y veréis como se pueden entender entre sí.

Ellos se dirigen corrientemente a los humanos con más respeto que a sus compañeros. Reconocen la superioridad del hombre y no se atreven a hablarle como les hablarían a sus compañeros.

El gato es el único animal que tiene un ruido especial para indicar una emoción y en ésta lo emplea exclusivamente para demostrar que está complacido o indicar agradecimiento.

Sus maullidos en el patio al contemplar a la amiga en las horas de la mañana, son sin duda su canción de amor. Al entrar en competencia, se verá que el gato que maulle más alto será el campeón de la partida".

Recorte el cupón de "La Prensa"

# PANTALONES

esta semana donde

# ROBERT

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

**Marítimas**

Limón, 4 de Setiembre  
Zarpó para Amsterdam, vía  
Cristóbal, el vapor Holandés  
"Oranje Nassau". Pasajeros:  
Para Havre Marco Tulio Sa-  
lazar, Eugene Camille Italo  
Tincelli, Angela y Miguel Ca-  
pello, Francesca Bianchi,  
Natalia Capello, Francisco,  
Aida, María y Carmelo  
Blanco, Juan Fernández G.  
para Puerto Colombia, Ber-  
tha Lesterrade, para Cristó-  
bal Hathon Levy, John  
Simpson, María R. de Vál-  
dez, Carmen Molly, María  
Mocelo, Bealagna Fenclo, Fe-  
lisa Mazzoli, Francisco Ha-  
ma Roberto Farina, Morti-  
mer Surgeón, Gerard L.  
Archambeau, Zilliam, Iris  
Seta, Lilliam Silva, Juan y  
Milfred Mc Kenzie, Was-  
hington Simmons, Victor M.  
Drano

Hoy fondeó el vapor nor-  
teamericano "Turrialba" de  
Norleans, vía Habana y  
Cristóbal. Pasajeros de Nor-  
leans: Carlos y Emilia Sán-  
chez, Jorge, Manuel, Luis y  
Tina Dobles, Austillua Ca-  
bezas, J. Rome, B. Clark,  
de Cristóbal Estela Sáenz,  
Pablo E. Sánchez, Epifanio  
Rodríguez, Salustiano Ro-  
jas, Otto Hutt C. en Tran-  
sito para Tela Honduras 5.  
Habana 4. Norleans 2.

**La asamblea  
de esta noche**

San José 5 de Setiembre  
de 1925.  
Señor  
Director de «La Prensa»  
Pte.

Estimado Sr:  
Por medio de su impor-  
tante Diario, me permito re-  
cordarle a los accionistas,  
que esta noche, a las ocho,  
en el Pasaje Amerling, se  
celebrará la asamblea que  
ha de conocer el estado fi-  
nanciero del Banco de Co-  
operación Nacional, hasta el  
31 de Julio pasado.

También se nombrará la  
nueva Directiva, para lo cual  
se encarece la asistencia.  
De Ud. atto. y s. amigo.

Andrés Bosa Cano

**Magnífica Oportunidad**

Por tener que ausentarme de la  
Capital vengo mi Cafetería "La  
Puntarenense".

Cuenta con muy buena cliente-  
la. Para precio y condiciones: en  
San José, con mi señora y en Li-  
món, con el suscrito. Augusto Ve-  
negas.

**Recorte el cupón**

**LA PRENSA**

Diario  
de la Vida Nacional  
GERENTE  
ENRIQUE FONSECA Z.  
REDACTORES:  
BERNARDO MERINO  
GIL SOL  
ADMINISTRADOR:  
RICARDO FALCO M.  
AGENTE DE ANUNCIOS  
JOSE MANUEL FONSECA  
EDITORES:  
SOCIEDAD "GERMINAL"  
Teléfono 71 — 7ª Av. Este  
Nº 344 — Apartado P  
San José—Costa Rica

**Los ingleses ya  
no quieren  
Gibraltar.**

Londres. — Investigacio-  
nes recientes por los oficia-  
les de las fuerzas aéreas de  
las posibilidades de la defen-  
sa aérea de Gibraltar, han  
revisado las conversaciones  
sobre el probable cambio en-  
tre Gran Bretaña y España  
del Peñón de Gibraltar, por  
a ciudad de Ceuta, en la  
orilla africana de los Estre-  
chos.

Las armas modernas, se  
cree, descartan grandemen-  
te el valor de Gibraltar co-  
mo fortaleza y refugio para  
la flota. Los howitzers mo-  
dernos, de dispararse desde  
el territorio español, podrían  
fácilmente impedir a los bu-  
ques que entraran al puerto.

El espacio es tan limitado  
que las salidas y aterrizajes  
de aeroplanos son difíciles y  
el establecimiento de una ba-  
se aérea efectiva en Gibralt'  
tar se juzga casi imposible.  
Ceuta, siempre que se  
proveyera suficiente terreno  
en el interior, ofrecería una  
posición más favorable para  
la defensa en tiempo de  
guerra.

La posibilidad de un arre-  
glo con España ha sido su-  
gerido ya antes, pero, si  
bien algunos políticos espa-  
ñoles piden vigorosamente  
la devolución del Peñón a  
España, nunca ha habido  
sugestión alguna de entre-  
gar a Ceuta en cambio a la  
Gran Bretaña.

Los Ingleses que sugerie-  
ron la transacción no expre-  
san por qué España conven-  
dría en entregar a Ceuta,  
la cual se convertiría en una  
fortaleza efectiva de Gibralt'  
tar, que ha caído en desuso.

**Nota de duelo**

Después de larga y  
penosa dolencia dejó de  
existir en esta capital el  
señor don Manuel Zum-  
bado.

Contaba el Sr. Zum-  
bado 57 años de edad, a  
pesar de los esfuerzos de  
la ciencia médica fué im-  
posible rescatarlo de la  
muerte, falleciendo a las  
3 de la tarde de ayer  
después de haber recibi-  
do los santos Sacramen-  
tos.

"La Prensa" da el más  
sentido pésame a sus fa-  
miliares deseándoles res-  
ignación.

**Partido refor-  
mista en Limón**

La directiva suplica a los  
coopartidarios de esta pro-  
vincia pasar a la Tesorería  
a proveerse de sus corres-  
pondientes tarjetas de iden-  
tificación. La tesorería está  
actualmente a cargo del Sr.  
don Luis Campos. Toda  
clase de informes concernien-  
tes a la marcha de nuestro  
partido en el país pueden  
obtenerse en la Oficina Cen-  
tral con el Infrascrito.

Francisco Castro J.  
Presidente

**Canoas en mal  
estado**

Por cuenta de la Muni-  
cipalidad, para ser cobrados  
a los propietarios, se proce-  
derá en estos días a la colo-  
cación de canoas en aquellas  
propiedades que no las ten-  
gan o se encuentren en mal-  
estado. Al efecto ha ordena-  
do el Sr. Gobernador al em-  
pleado respectivo, informe  
sobre tales casos.

**Concurso de becas**

En virtud de la reforma  
de los incisos b y g del ar-  
tículo 3º de la ley 58 dicta-  
da en Julio próximo pasado,  
se ha abierto concurso para  
adjudicar: 2 por Guanacaste  
y 1 por Limón.

**Los Reformistas protestan ante el  
Presidente de la República contra  
las listas electorales de San José**

El Partido Reformista declara que existen  
irregularidades sustanciales en la formación de las  
listas electorales que se exhiben en esta capital.

Faltan en ellas,—según aseguran los Jefes  
de esa agrupación—, los nombres de la mar de  
ciudadanos que votaron por el Retormismo en las  
pasadas elecciones presidenciales y, en muchos  
casos, los nombres y apellidos de los ciudadanos  
aparecen invertidos y reformados.

Dícese que las listas son copias fieles, de las  
que sirvieron para las elecciones últimas, y por lo  
que, en vista de tales deficiencias, ha surgido en-  
tre los volistas la sospecha de que, en la formación  
de las presentes, haya habido engaño o mala fe.

De este interesante tópico tratóse amplia-  
mente en el mitin reformista de antenoche, en la  
Casa del Pueblo, llegándose a esta determinación:  
elevar una formal protesta del caso al señor Pie-  
sidente de la República y proceder inmediatamente  
a hacer un estudio de las tales listas para presen-  
tar al Registro Cívico las reclamaciones que las  
circunstancias impusieren.

Por su parte, los echandistas se quejan tam-  
bién de las mismas deficiencias puesto que dicen  
haber observado las mismas irregularidades res-  
pecto a la ausencia de esas listas de centenares de  
adeptos a la agrupación, con nombres y apellidos  
trastocados, en otros muchos casos, y pareciera  
que hecho de propósito.

(De "La Tribuna")

**El Gobierno local**

Es práctica viciada de  
nuestros ciudadanos preocu-  
pase hondamente por las  
elecciones para Presidente,  
en su oportunidad, y para  
Diputados de manera tal,  
que las para Regidores y  
Síndicos apenas, si las hu-  
mean, cuando cada localida-  
den tienen igual, si no superior  
importancia que las prime-  
ras. Y he allí, lector, que  
después de efectuadas, cuan-  
do han contribuido consi-  
derablemente a que lleguen  
a ocupar esos altos puestos  
individuos que al ser lanza-  
dos candidatos para los mis-  
mos, no se han preocupado  
en analizar el compromiso  
que adquieren y una vez  
electos, faltando a su honor  
y a sus deberes, hacen caso  
omiso de sus investiduras,  
—que la han querido tan solo  
como ostentación,—abando-  
nan sus puestos, dejando a  
veces, acéfalo el Cuerpo  
Concejal, donde deberan so-  
lucionarse asuntos de vitales  
intereses y urgente necesi-  
dad. O, también, otros que,  
amparados a su investidura,  
menos se preocupan por los  
intereses comunales que por  
hacer prenda de tráfico con  
sus votos.

Siendo de su competen-  
cia los problemas todos, netamente  
locales,—los que direc-  
tamente nos atañen,—lóg-  
ico es que nos preocupemos  
porque lleguen a integrar  
ese Colegió Concejal aque-  
llos a quienes distinguen las  
mismas preocupaciones que  
al elector, que sienta las mis-  
mas necesidades y contem-  
ple con igual interés e inte-  
ligencia los problemas exis-  
tentes; y precisamente son  
estos los momentos en que,  
por circunstancias especiales,  
quedan por resolver al Mu-  
nicipio entrante, los más gra-  
ves y trascendentales, cuales  
son: los de cañería, recep-  
ción de las obras de Sanea-  
miento y modificación de  
contratos con las empresas  
eléctricas.

Con tales motivos, hoy,  
más que nunca, urge el inte-  
rés general en tales elec-  
ciones.

Desde luego, convendría  
saber, de antemano, cuales  
son las atribuciones de los  
Municipes, que sean electos:  
si las que les indica la Con-  
stitución, o, por el contrario,  
las que por circunstancias  
políticas del momento han  
impuesto; que en realidad  
no valdría la pena prestarles  
el interés que reclamamos,  
si aparecen el último concep-  
to, toda vez que las Comisio-  
nes creadas anticonstitucio-  
nalmente, les absorben sus  
facultades primordiales y les  
deja cual simples adminis-  
tradores hacendarios de que-  
nes, ilegalmente, disponen  
del gasto de los fondos co-  
munales.

Para resolver tan funda-  
damente cuestión, bueno se-  
ría que, antes de entrar de  
lleno, el núcleo de ciudada-  
nos interesados interpelara  
a quien corresponde, sobre  
ello: creemos que es neces-  
ario, y, más que todo, impe-  
rioso deber, antes de pro-  
ceder a efectuar un acto serio,  
obrerros han laborado con  
mejor éxito y más amplio  
criterio, que banqueros y po-

VICASRIVER

**ASERRADERO  
EL LABERINTO**

STRUCK Y ALVARADO

Maderas del país. Las mejores maderas del  
Pacífico. Surtido variado y seleccionado  
PRECIOS BAJÍSIMOS

Tiene usted que construir o reparar su  
casa? No lo haga usted sin antes visitar  
nuestro

DEPOSITO Y ASERRADERO  
Saldrá satisfecho indudablemente  
Apartado: 741. — Aserradero: Teléfono  
Nº 937 — Depósito: Teléfono Nº 539

**QUESO Y MANTEQUILLA**

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández  
Apartado 1604 — Teléfono 738

**Depósito y aserradero de Maderas**

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las ma-  
deras son de nuestra propiedad, lo cual nos permite  
mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 234 — Teléfono 61

**CANFIN**

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS  
FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

**Zapatería Infantil**

Pongo en conocimiento de mis clientes  
y amigos que he trasladado mi taller con-  
tiguuo local que ocupaba El Siglo Nuevo.  
Calle Central, junto al establecimiento de  
Piza e hijos.

José M. Granados

Café molido puro de primera

**CARLOS L. ODIO**

En paquetes impermeables  
de una libra

PIDALO en cualquier parte de la República

**Maderas de Pinotea**

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante

SE TRASLADARA EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su pro-  
piedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mo-  
saicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Nor-  
te de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores  
acerca de la Calidad, precio y descuento que  
ofrecemos.

No olvide el cupón en segunda página